

# TEMA DEL DÍA

## La gestión de los recursos públicos

Páginas 2 y 3

RECORTE DE AL MENOS 2.000 MILLONES

# Las tijeras de Montoro tensan otra vez a las autonomías

Los gobiernos socialistas exigen aplicar ya un nuevo modelo financiero

Recuerdan que se acumulan casi tres años de retraso y de diálogo fallido

EL PERIÓDICO  
eperiodico@elperiodico.com  
ZARAGOZA / MADRID

El modelo de financiación autonómica volvió ayer a ser motivo de disputa política. Tras conocerse que el Ministerio de Hacienda recortará en al menos 2.000 millones de euros los ingresos a cuenta de todas las comunidades autónomas por culpa de la prórroga presupuestaria, gran parte de ellas, especialmente aquellas gobernadas por el PSOE, cargaron contra un reparto que ven injusto y obsoleto. Además recordaron que la reforma prometida para el sistema acumula años de retrasos y diálogos sin acuerdo, algo que ha reconocido incluso el responsable del departamento. Cristóbal Montoro, tras asumir que como mínimo habrá que esperar hasta el 2019 para que un hipotético pacto entre en vigor.

Por el momento el recorte de las entregas a cuenta a las autonomías a cargo de la financiación del 2018 respecto a lo anunciado en julio ha generado una oleada de críticas en la oposición y en otras autonomías, incluida Aragón, que podría verse afectada en al menos 147 millones de euros.

**PROMESAS INCUMPLIDAS** // El secretario de Política Económica y Empleo del PSOE, Manuel Escudero, no tardó en tachar la carta con la que el Ministerio de Hacienda realizó el anuncio a las comunidades de «chantaje intolerable» que rompe el «marco institucional» al vincular la autonomía financiera de las comunidades a la aprobación de los presupuestos. Y la diputada alicantina y portavoz de Hacienda del Grupo Socialista en el Congreso, Patricia Blanquer, registró una solicitud para que el ministro aclare en el Congreso por qué el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, «ha incumplido el compromiso alcanzado en la Conferencia de Presidentes para reformar el modelo de financiación de las comu-

nidades autónomas antes de finales del 2017»

Por su parte, el presidente de la Generalitat Valenciana, Ximo Puig, advirtió de que el Gobierno «está jugando con fuego en esta situación de displicencia con las comunidades autónomas», al recortar en 353 millones de euros la financiación de la comunidad. «Hay una palabra del presidente del Gobierno que dio a la Conferencia de Presidentes en la que decía que antes de finalizar el año (2017) se reformaría el sistema de financiación, y la ha incumplido», criticó.

El Gobierno balear, por su parte, rechazó en un comunicado el recorte de 67,3 millones de euros que aplicará el Gobierno a la financiación de las islas, hasta los 1.712 millones. La consejera de Hacienda, Catalina Cladera, ca-

**Algunos dirigentes creen que no se aborda el problema por «excusas» como la situación catalana**

lificó de «injusta» la decisión del ministerio y la consideró como «un castigo para la ciudadanía de las Islas Baleares».

En medio de toda la polémica está la eternamente retrasada mejora del reparto común entre las comunidades. El Gobierno de Cantabria (PRC-PSOE) tildó ayer de «mínimos» los avances que se han producido en torno al nuevo sistema de financiación autonómica, que se tenía que haber reformado «hace tres años». El bipartito censura que el Gobierno, que entonces tenía mayoría absoluta, no lo hiciera entonces ni tampoco ahora, basándose en «excusas» como el conflicto de Cataluña.

El ministro Montoro ha dicho de forma reiterada que su departamento no puede poner en marcha la negociación política del



Reunión en el pasado año del Consejo de Política Fiscal y Financiera.

nuevo con la ausencia de Cataluña en las conversaciones. El único avance aparente que se ha producido en este sentido ha sido el informe de un comité de expertos que se presentó el pasado mes de agosto. Sin embargo, a pesar de la gran cantidad de reuniones de trabajo que se produjeron para su redacción, no hubo consenso en sus conclusiones. Una de las comunidades más críticas con el modelo que planteaba fue Aragón.

**MEDIDA TEMPORAL** // Desde entonces, el debate languidece en reuniones técnicas, sin ninguna propuesta concreta de Hacienda sobre la mesa, a la espera del desbloqueo. Todo ello en medio de una irritación creciente de los barones autonómicos que han interpretado como un agravio la rápida aprobación que, sin embargo, sí han logrado los regímenes forales del País Vasco y Navarra.

El portavoz del PP en el Congreso, Rafael Hernando, calificó de «histriónico» al PSOE por su indignación. De este modo, las comunidades gobernadas por los populares —como Castilla y León, Murcia o Madrid— consideraron la reducción una medida temporal de la que esperan se salga en un plazo razonable. =

GRUPO DE TRABAJO EN LAS CORTES DE ARAGÓN

## La DGA cree «urgente» aplicar los acuerdos

«Lambán teme que el autogobierno sea algo «inviabile»

EL PERIÓDICO  
ZARAGOZA

La búsqueda de un acuerdo en la financiación autonómica es una de las prioridades establecidas por el presidente del Gobierno de Aragón, Javier Lambán, en su discurso de fin de año del pasado domingo.

Independientemente de los cambios que se produzcan en los ingresos en el actual ejercicio, el dirigente socialista aseguró que es «urgente» consensuar el nuevo modelo «Si este problema no se soluciona pronto las comunidades autónomas están abocadas a la inviabilidad», lamentó. Y realizó un llamamiento a todos los dirigentes para que el debate no se quede en el cajón de los asuntos olvidados. «Tenemos que dedicar a ello nuestra

principal atención en los próximos meses», reclamó.

Lambán vinculó este asunto en su intervención al problema de la despoblación, una de las peculiaridades aragonesas para la que pretende involucrar a todos los departamentos de Ejecutivo autonómicos.

**SIN ÓRDENES** // Más allá del frente común que han esbozado algunas de las comunidades autónomas gobernadas por el PSOE para presionar las políticas de Montoro, en Aragón se pretende buscar un nuevo modelo prestando atención a las necesidades «reales» de la población. Recientemente, en una intervención en las Cortes, el presidente de la DGA aseguró que no está dispuesto «a recibir órdenes de Ferraz —sede federal de los socialistas— en esta materia.

En estos momentos existe un grupo de trabajo en el propio parlamento autonómico en el que se está tratando de consensuar un modelo con el que puedan estar

SIGA TODA LA ACTUALIDAD EN NUESTRA WEB:

www.elperiodicodearagon.com



EFE / BALLESTEROS

EL PROYECTO DE LAS CUENTAS ARAGONESAS

# Aragón podría perder 147 millones del presupuesto

La comunidad tenía previsto un aumento de 225 millones por ingresos del Estado

Gimeno reclama debatir la medida en el Consejo de Política Fiscal y Financiera

D. CHIC  
dchic@aragon.elperiodico.com  
ZARAGOZA

Los presupuestos aragoneses que previsiblemente se aprobarán en febrero corren el riesgo de nacer con una carencia de casi 147 millones de euros si se hace realidad la amenaza del ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro.

El dirigente popular anunció ayer que las entregas a cuenta para este 2018 serán inferiores (hasta en 2.000 millones de euros para el conjunto de las autonomías) a las previstas en el mes de julio, calculadas entonces pensando en tener unos nuevos presupuestos generales del Estado. Este gesto ha puesto en pie de guerra a multitud de comunidades al considerar que todas ellas habían elaborado sus cuentas con previsiones más optimistas.

El departamento de Hacienda del Gobierno de Aragón señaló que todavía confían en que no sea necesaria la aplicación de la medida. Así, la consejera encabezada por Fernando Gimeno solicitará un debate en profundidad sobre la situación en el consejo de Política Económica y Fiscal.

En el borrador de los presupuestos de este año presentado a finales de diciembre figuran ingresos provenientes del Estado por más de 3.555 millones de euros. La DGA contaba con aumentar en 225 millones lo que se ha percibi-



EL PERIÓDICO

► El ministro Montoro y el consejero Gimeno en un encuentro.

do en el ejercicio del 2017, algo que ahora mismo nadie está en posición de garantizar. El sistema se basa en que el Estado transfiera adelantos a cuenta de los ingresos tributarios previstos que estima y posteriormente se hace una liquidación, que es definitiva dos años después. Puede ser al alza o a la baja.

**REGLA DE GASTO** // Este anuncio del ministro Montoro no es el primero que ha sobresaltado a las comunidades autónomas en las últimas semanas. Usando la vía epistolar los responsables económicos autonómicos ya recibieron el aviso de que tenían que ajustar sus balances para cumplir con las reglas de gasto impuestas por Europa.

En esa ocasión Aragón contestó que previsiblemente cumpliría con lo acordado y que en el mes

de octubre ya se vio obligada a cerrar el presupuesto para evitar una desviación en las cuentas. El documento firmado por el ministro popular pedía un ajuste en 20 millones de euros, algo que Gimeno no consideró «preocupante» al ser una parte muy pequeña de un presupuesto total de 5.000 millones.

La previsión es que Aragón se endeude este 2018 un máximo 1.231 millones de euros, lo que supone un 30% más que el 2017 y se superen por vez primera los 8.000 millones de euros. Esto implica que en apenas una década la deuda pública de la comunidad aragonesa se habrá multiplicado por más de cinco. En todo caso, según la DGA esta evolución sigue «la senda de la contención». La media estatal se encuentra en el 24,7%, mientras que en Aragón está al 21,3%. ≡

conformes los siete partidos políticos de la comunidad.

Por su parte, la comisión estatal de expertos para la reforma de la financiación autonómica recomendó el pasado mes de agosto acabar, de forma progresiva, con lo que consideran un «privilegio» de las comunidades autónomas a las que en un momento dado se les dio un reconocimiento especial, entre ellas Aragón, y, con ello, una financiación más elevada que se perpetúa en el tiempo «sin motivo».

Este planteamiento ya fue rechazado por el economista Alain Cuenca, elegido por la DGA para

representar los intereses autonómicos. Cuenca fue muy crítico con algunas de las variables que se plantearon en el informe definitivo y recomendó las dificultades para armonizar los intereses de todos los sectores implicados sin aumentar las aportaciones al régimen común.

Como posible solución para el problema defendió que los servicios propios del Estado del bienestar deberían tener «consideración prioritaria» entre los gastos «independientemente de cuál sea la administración que los presta». ≡

**CONDUCE COMO PIENSAS**  
LÍDERES EN TECNOLOGÍA HÍBRIDA

Elige la Gama Toyota Hybrid desde **120€/mes\***

**TOYOTA ARTAL**  
artal.toyota.es

Calle Langa del Castillo, nº 8 ZARAGOZA ☎ 976 326 000  
Carretera de Logroño, ZARAGOZA ☎ 976 326 000

**TOYOTA**

SIEMPRE MEJOR

**TOYOTA HYBRID**

Gama híbrida. Consumo medio (l/100km): 3,3 - 5,1. Emisiones CO2 (g/km): 74 - 118. \*Precio correspondiente a Toyota Yaris 70cv 3p City. PVP recomendado: 9.790 € por financiación: entrada 1.195,40 €; 18€ a 0,00%; TAE: 7,25%; 48 cuotas de 120 € y última cuota (valor futuro garantizado): 4.840 €. Comisión de apertura financiada (2,77%): 233,25 €. Importe Total del Crédito: 8.799,65 €. Importe Total Adeudado: 10.120 €. Oferta financiera con el producto Pay Per Drive de Toyota CreditBank GmbH sujeta a las condiciones de la oferta de financiación de Toyota CreditBank. IVA, transporte, impuestos de matriculación, promoción, oposición del consumidor, 3 años de garantía o 100.000 km (lo que antes suceda) y 3 años de cobertura en carretera incluidos. Otros gastos de matriculación, pintura metálica y equipamiento opcional no incluidos. Modelo vehiculado Toyota Yaris Hybrid First. Oferta válida hasta 31/03/2018 en Perímetros y Bases. Promoción no acumulable a otras ofertas o descuentos. Consulta los términos de esta promoción en los vehículos para más detalles. Oferta ofrecida por Toyota España S.L.U. (Avda. Bruselas, 22, 28108 - Madrid) y su red de concesionarios. Para más información consulta en tu concesionario habitual o en toyota.es